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Il Presidente chiede se vi siano osservazioni al testo predisposto del verbale della 

seduta del 13 giugno 2022 inviato contestualmente alla convocazione odierna. 
Il membro dell’Esecutivo Stefano PIVA chiede di riportare in modo più preciso il 

suo intervento come riportato a verbale, a pagina 9, quarto capoverso, quanto segue: 
 
“Il membro dell’Esecutivo Stefano Piva interviene affermando che il documento 

rappresenta le criticità e difficoltà che attualmente deve affrontare il CONS. 
In merito ad alcuni punti del progetto programmatico devono essere esaminate e 

approfondite tutte le possibili soluzioni anche alternative e/o diverse da quelle prospettate nel corso 
del dibattimento con il fine ultimo di ottenere una ristrutturazione amministrativa e operativa più 
rispondente alle necessità del movimento sportivo. In considerazione della possibilità di una 
riforma della legislazione sportiva, ritiene cruciale puntare ora più che mai a un riconoscimento di 
una piena autonomia gestionale del CONS, indispensabile per fronteggiare ogni aspetto 
organizzativo e soprattutto per gestire adeguatamente le problematiche legate al reperimento del 
personale e i costi per la manutenzione e la conduzione degli impianti. Sarebbe importante poter 
ricercare in autonomia il personale qualificato è funzionale all’efficientamento dell'organizzazione 
e delle strutture anche in considerazione delle difficolta economiche presenti. Così come sarà 
determinante valorizzare il ruolo dell’attuale Ufficio Sportivo che in presenza di particolari 
esigenze deve saper integrare e sostenere le Federazioni nello sviluppo delle proprie attività.” 

 
Il Consiglio Nazionale, con questa integrazione, approva all’unanimità il verbale 

della seduta in oggetto. 
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Il Presidente porge il saluto ai neo componenti del Collegio dei Sindaci Revisori 

del CONS nominati dal Consiglio Grande e Generale per il corrente ciclo olimpico, presentando 
all’assemblea il Presidente del Collegio, Orsolina MUCCIOLI, affiancata dai colleghi, Pier Angela 
GASPERONI e Dario CARDINALI. 

Nel ringraziare della loro presenza augura all’intero Collegio, un proficuo lavoro 
assicurando fin d’ora la massima collaborazione degli Uffici per l’espletamento dei loro compiti. 

Comunica che sabato prossimo, 17 settembre (dalle ore 9.00) si svolgerà 
Sportinfiera, con una beve cerimonia d’inizio presso il San Marino Stadium; in caso di maltempo la 
cerimonia sarà trasferita in Piscina. L’Ufficio è impegnato a predisporre un piano alternativo, al fine 
di assicurare un minimo di iniziative all’interno per gli studenti all’interno del Multieventi, nella 
Palestra A. Casadei e nel pistino coperto di atletica leggera qualora le condizioni meteo non 
consentano le attività all’aperto. Per la chiusura, domenica alle ore 18.00 circa, è previsto un 
momento comunitario e invita tutti a partecipare per chiudere la manifestazione con un’iniziativa 
particolare e interessante per la promozione dell’attività fisica. 

Dopo i brillanti successi ottenuti con le sei medaglie ai Giochi del Mediteraneo in 
Algeria, rende noto che per il lunedì successivo a Sportinfiera, è stato organizzato un momento 
conviviale presso il Podere Lesignano così da celebrare gli atleti medagliati delle bocce, lotta e tiro 
a volo unitamente a tutta la delegazione di Orano 2022. Tutti i presidenti federali sono invitati a 
partecipare con un gradito cenno di conferma all’Ufficio Sportivo entro giovedì 15 p.v.  

Prosegue con gli appuntamenti già fissati, annunciando per Sportinsieme Awards, 
la data di venerdì 16 dicembre con sede al Palazzo Kursaal il cui format va definito nei dettagli; 
sono già stati contattati i presentatori della serata, i giornalisti e gli artisti per celebrare al meglio i 
nostri campioni. Come da tradizione, il numero "40" di Panorama sport uscirà per l’occasione e 
raccomanda tutte le Federazioni a tenere i contatti con l’ufficio stampa per i relativi articoli da 
pubblicare. 

Informa sulle prossime iniziative intraprese riguardo alla prevenzione dal 
fenomeno doping. Nel corso dell’insediamento del NADO per il presente ciclo olimpico, il 
Presidente riferisce che si è parlato di quanto è stato fatto nel recente passato e quanto si dovrà fare 
per il futuro, convenendo sull’imperativo di fare prevenzione e di mantenere sempre alta 
l’attenzione in sinergia con le Federazioni che monitorano da vicino le attività svolte dai tesserati. 

Comunica che sono state inviate le linee guida aggiornate dalla Commissione 
Tecnica sui Progetti di Sviluppo Sportivo anticipando che martedì 20 settembre si terrà una riunione 
informativa per le delucidazioni del caso, stante il termine ultimo del 15 ottobre per la presentazione 
e invitando le Federazioni ad avanzare le proposte in tempo utile onde agevolare le valutazioni. 

Viene data lettura della comunicazione della FSGC, di recente pervenuta a tutti i 
membri del Consiglio Nazionale e del Comitato Esecutivo, in merito alla richiesta avanzata di 
revoca e annullamento - a ogni effetto di legge - della sospensione temporanea e parziale di 
affiliazione della FSGC deliberata dal Consiglio Nazionale il 10 novembre 2021, a seguito della 
sentenza del Tribunale sulle posizioni personali Presidente/Segretario FSGC con esito di non luogo 
a procedere. 
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Il Presidente, facendo presente che, in merito all’ipotesi di revoca e/o 

annullamento della sospensione temporanea e parziale dell’affiliazione deliberata ai sensi del 
procedimento ex-41 della Legge n. 149/2015 a carico della Federazione Gioco Calcio, non 
sussistono, a suo avviso, i presupposti.  

Rileva come si tratti di due ambiti diversi, in relazione al giudizio penale per gli 
addebiti a carico delle persone fisiche, rispetto al provvedimento amministrativo addebitato alla 
Federazione Sammarinese Giuoco Calcio, a seguito dell’atteggiamento reticente e non 
collaborativo.  

Tuttavia, non essendovi né precedenti né disposizioni specifiche per le revoche o 
l’annullamento di provvedimenti nell’ordinamento sportivo sammarinese, non avendo il tempo 
materiale per eseguire un approfondimento della richiesta, anche del parere richiesto all’Avvocatura 
di Stato, suggerisce di rinviare la discussione ad altra seduta.  

Il Presidente lascia la parola a Marco Tura, Presidente della FSGC. 
Il Presidente Marco Tura (Giuoco Calcio) nel rilevare che la richiesta è stata 

inviata a tutti i membri del Consiglio Nazionale e del Comitato Esecutivo fin dal 4 agosto u.s., 
sollecita un pronunciamento dell’Assemblea nella seduta in corso.  

Qualora qualcuno dei presenti, eccepisca la formalità del mancato inserimento 
nell’ordine del giorno dell’argomento, propone di inserire il pronunciamento del Consiglio 
Nazionale sulla richiesta fatta dalla Federazione all’ultimo comma VARIE, pur considerando il 
differimento ad altro comma odierno a una pura formalità. 

Interviene il Presidente Filiberto Felici (Sport Speciali) che sollecita spiegazioni 
in merito, per capire meglio l’esito del procedimento, preferendo non dilazionare oltre l’argomento 
sollevato e chiede chiarimenti, anche a beneficio dei nuovi presidente federali, affinché la FSGC 
possa essere pienamente reintegrata. 

Replica il Presidente Marino Federico Fattori (Vela) facendo presente che la 
Federazione Calcio è già reintegrata in seno al CONS, fin dal 1° gennaio ovvero terminata la 
sospensione temporanea e limitata della FSGC stabilita all’unanimità dal Consiglio Nazionale, dal 
10 novembre e fino a tutto il 31 dicembre 2021.  

Avendo il provvedimento cessato i propri effetti ed essendo archiviato, la richiesta 
della FSGC appare un procedimento irrituale e senza precedenti. Ritiene utile a questo riguardo, 
attendere l’esame del parere dell’Avvocatura in merito e pertanto suggerisce di posporre l’esame 
della richiesta, ad altra seduta. 

Il Presidente Marco Tura dissente e propone, invece, che la richiesta della 
Federazione sia esaminata in comma VARIE, poiché non ritiene che il parere dell’Avvocatura, 
riguardo al provvedimento possa aggiungere altro a quanto già è noto in merito. Sostiene che non 
aggiungerebbe altro a quanto è già stato detto e che pertanto il Consiglio Nazionale è pienamente 
legittimato a deliberare. 

Il Presidente chiede al Consiglio Nazionale di pronunciarsi sulla richiesta del 
Presidente Tura e chiede all’Assemblea di formulare le mozioni da mettere ai voti per portare a 
conclusione il dibattimento. 
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Il Presidente Marino Federico Fattori propone quindi di mettere ai voti la 

proposta di posporre il dibattimento della richiesta della FSGC anziché affrontare l’argomento in 
sede di comma VARIE. 

Prima della consultazione, effettuata con voto palese e per alzata di mano, il 
Presidente Bruno Zattini, (Pesca Sportiva) evidenzia di trovarsi personalmente in difficoltà alla 
stregua di quanti sono presenti in sala in quanto subentrati in Consiglio Nazionale con il rinnovo 
delle cariche e non conoscono le dinamiche dei fatti riportati, trovandosi dunque penalizzati rispetto 
ai colleghi che hanno deliberato nel 2021.  

Esterna quindi le sue perplessità, incertezze e dubbi nel pronunciamento essendo 
all’oscuro rispetto alle conclusioni cui l’Assemblea è giunta. Ritiene infine doverono essere messo 
nelle condizioni di deliberare con cognizione di causa. 

Il Presidente Pier Marino Canti (Caccia) è del parere che il Consiglio Nazionale 
possa invece deliberare in merito e quindi è favorevole a pronunciarsi su entrambe le proposte. 

Il Presidente Marco Tura è dell’opinione che, alla luce del pronunciamento del 
Tribunale, il Consiglio Nazionale ha emesso una sentenza cui erano mancate delle informazioni 
importanti come riportato nella decisione del giudice e pertanto l’Assemblea come prevede la 
“restitutio in integrum”, può stabilire il ripristino dello status ante la sentenza per un’infrazione a 
suo dire mai commessa. 

Il Presidente fa presente che la sanzione era stata deliberata non in relazione 
all’erogazione dei compensi ma pronunciandosi sull’atteggiamento non collaborativo della 
Federazione nei confronti del Comitato Esecutivo, ricordando la stessa pubblica ammenda 
menzionata nel dispositivo a parziale mitigazione dei termini della sospensione della stessa FSGC. 

Invita pertanto l’Assemblea a esprimersi sulla competenza di voler esaminare in 
altra seduta l’istanza della FSGC e qualora il Consiglio Nazionale non raggiunga la maggioranza 
semplice, si affronti l’argomento nel prosieguo della seduta odierna al comma VARIE. 

Il Consiglio Nazionale, dopo la verifica dei voti espressi, approva la mozione di 
posporre ad altra seduta l’esame della richiesta della FSGC con 16 voti a favore e 13 contrari, 
rilevando l’astensione del Presidente CONS e di altri componenti dell’Assemblea. 

Il Presidente Sergio Michelotti (Ippica) chiede chiarimenti circa la circolare 
inoltrata dal CONS riguardo alla nota dell’Ufficio Tributario circa le attività di controllo nel periodo 
d’imposta 2021, di cui al combinato disposto del 106 e 108 della Legge n. 166/21013 sulla riforma 
dell’IGR sui compensi corrisposti di cui alla lettera o) art. 7 della legge n. 166/2013 così come 
modificato dall’art. 52 della legge n. 149/2015 sino al limite di €. 5.000 annui.  

Il Presidente informa che l’Ufficio Tributario ha ravvisato un’applicazione non 
corretta della normativa sui compensi, sui rimborsi spese forfettari e ha dichiarato imponibili i 
rimborsi spesa chilometrici, considerati invece esenti nelle certificazioni emesse dalle Federazioni. 

Dopo alcune richieste di chiarimento sollevate dai rappresentanti delle FSN 
presenti, si conclude il comma e il Presidente Marco Tura chiede il permesso di poter abbandonare 
i lavori stante il precario stato di salute a seguito dell’incidente stradale subito. 

Il Presidente assieme a tutti i presenti, lo congedano augurandogli una pronta 
guarigione. 
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Il Presidente illustra al Consiglio Nazionale i punti salienti del documento 
programmatico elaborato dal Comitato Esecutivo nei termini previsti di legge dal suo insediamento. 

Sottolinea come il Programma sia focalizzato su cinque aree prioritarie ed è 
essenziale e ristretto anche in considerazione del ciclo olimpico atipico e limitato temporalmente a 
tre anni, a causa del prolungamento di un anno del precedente mandato dovuto agli effetti della 
pandemia. 

Riferisce che l’Esecutivo si è concentrato su pochi punti per rendere concreto e 
portare a termine i progetti e le attività necessarie, su alcune delle quali si sta già lavorando come 
all’organizzazione degli uffici e della struttura amministrativa. Al punto 2, prosegue l’analisi sulla 
gestione dei costi delle strutture. Per quanto riguarda la legge sullo Sport, è stato sollecitato un 
aggiornamento alla Segreteria di stato, ora impegnata nella riforma del lavoro. Due sono le priorità 
come il Regolamento per l’erogazione dei contributi alle federazioni e quello che si riferisce alla 
determinazione, riconoscimento e mantenimento delle Federazioni quali membri di diritto. Così 
pure alla predisposizione di un programma di formazione e il reperimento di risorse al CONS. 

Terminata l’esposizione, il Presidente prima di far approvare all’Assemblea il 
programma che viene integralmente riportato, invita i presenti a porre domande e formulare 
eventuali richieste di chiarimento sul testo che segue: 

PROGRAMMA DI POLITICA SPORTIVA CONS - CICLO OLIMPICO 2022-2024 

PREMESSA 

Il nuovo ciclo olimpico è stato preceduto da un biennio difficile, pesantemente caratterizzato e 
condizionato dalla pandemia che ha sconvolto gli equilibri nei rapporti sociali con gravi danni in 
ogni ambito, e quindi anche per lo Sport, riducendo l’interesse dei giovani a rapportarsi con gli altri 
e con conseguenze negative anche nella pratica fisica e nello sviluppo delle attività motorie.  
I danni economici che ha prodotto la pandemia sono di assoluto rilievo, con conseguenze che si 
protrarranno ancora molto a lungo. La gravità del conflitto in Ucraina, infine, ha sconvolto il mondo 
intero, con importanti e preoccupati ripercussioni e che hanno toccato profondamente e da vicino, 
anche il mondo dello Sport. 
Il quinquennio concluso, oltre alla memorabile terza edizione dei Giochi dei Piccoli Stati d'Europa a 
San Marino, ha lasciato alla comunità sportiva un successo andato oltre ogni attesa con l’eredità di 
tre medaglie olimpiche conquistate a Tokyo 2020, mostrando l’immagine di un movimento sportivo 
di eccellenza, coeso e determinato. L’eco dei risultati alle Olimpiadi in Giappone ha contagiato tutte 
le componenti sociali sammarinesi. 
Lo Sport, inteso come sano esercizio fisico e mentale, è l’approccio ideale per lo sviluppo e la 
condizione psico-fisico per qualunque fascia di età e per far crescere generazioni di giovani nel 
rispetto dei più sani principi di convivenza sociale, facendo propri valori importanti come la 
disciplina, il sacrificio e la tenacia, tutti elementi importanti per il raggiungimento degli obiettivi che 
ci si prefigge anche nella vita. 
I risultati conseguiti ai Giochi Olimpici di Tokyo devono rappresentare, quindi, un importantissimo 
punto di ripartenza per ispirare e motivare i dirigenti sportivi e quanti operano, lavorano e 
s’impegnano in ambito sportivo a credere nelle proprie capacità, costituendo l’ossatura sulla quale 
far crescere e sviluppare lo Sport sammarinese. 
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Alla luce dello scenario internazionale, quale ideale prosecuzione dell’entusiasmo originato dalle 
medaglie olimpiche, il Programma di Politica Sportiva deve stimolare la crescita attraverso la 
formazione delle competenze di dirigenti, tecnici e collaboratori, al fine di migliorare ulteriormente 
l’efficienza gestionale delle organizzazioni e delle strutture, e quindi le prestazioni agonistiche degli 
atleti, investendo principalmente sui giovani che potranno poi essere i campioni di domani. 
Il processo di riforma in corso della Legge 30 settembre 2015 n. 149 sulla “Disciplina delle attività 
sportive” può costituire uno strumento funzionale allo sviluppo di tutti gli organismi operanti 
nell’ambito sportivo che dopo la Scuola costituiscono la seconda agenzia educativa al mondo.  
Tale processo di riforma è necessario e funzionale all’adeguamento della legislazione a una realtà 
economica e sociale profondamente cambiata nel corso del tempo e in continua rapida 
trasformazione. Fondamentale è il ruolo dello Sport nella crescita delle future generazioni e per 
favorire e preservare la salute pubblica. Deve necessariamente prevedere il riconoscimento al 
CONS di spazi di autonomia indispensabili ad assicurare maggiore efficienza nelle scelte operative 
in ogni aspetto, non solo sportivo ma anche amministrativo e gestionale, al fine di poter soddisfare 
le specificità e gli obiettivi. 
Tenuto conto della ridotta durata di questo mandato, il Programma affronta comunque obiettivi di 
rilevante importanza, seppur in numero limitato, sui quali il movimento sportivo sammarinese nel 
suo insieme deve sentirsi responsabilmente impegnato. Soltanto attraverso un’azione unitaria e 
solidale sarà possibile conseguire ulteriori obiettivi di successo nel solco del precedente 
quinquennio.  
Nell’incessante ricerca di accrescere la solidarietà del movimento olimpico, il CIO ha modificato e 
aggiornato il proprio motto, teso a motivare gli sportivi ad ambire a traguardi ancora più alti, 
aggiungendo a “citius, fortius, altius” anche il termine “communiter”, ovvero più veloce, più alto, più 
forte… insieme. 
Per ciascun punto del Programma di Politica Sportiva, un membro del Comitato Esecutivo sarà 
nominato referente e coordinatore delle iniziative elaborate, con il compito di conseguire gli 
obiettivi fissati attraverso la struttura amministrativa CONS e l’attivazione di gruppi di lavoro.  

OBIETTIVI 

PUNTO PRIMO – ORGANIZZAZIONE DEGLI UFFICI E STRUTTURA AMMINISTRATIVA 
1.1  Riorganizzazione degli uffici e della struttura amministrativa 
Nell’ambito della ristrutturazione amministrativa e operativa del CONS, il fabbisogno del personale 
dovrà essere maggiormente rispondente alle necessità del movimento sportivo, aggiornando 
competenze delle risorse umane, anche attraverso la formazione, in funzione delle esigenze 
dell’Ente e delle Federazioni con un’ulteriore flessibilità nel contesto della struttura pubblica. 
Sarà quindi necessario rinegoziare il contratto di lavoro dei salariati per la gestione e la 
manutenzione degli impianti, poiché l’attuale normativa si è rilevata non più adeguata, stante la 
scarsa flessibilità nella gestione delle strutture sportive, e poiché le competenze offerte dal 
personale di provenienza dall’AASLP non sono più adeguate a soddisfare le numerose e diverse 
esigenze da affrontare quotidianamente.  



 

 
 

Oggetto: 

Comitato Olimpico Nazionale Sammarinese  
______________________________ 

Seduta del Consiglio Nazionale Pagina n° 9 
 

in data  13 settembre 2022  Delibera n° 3 
 
Comma 3) APPROVAZIONE DEL PROGRAMMA DI POLITICA 

SPORTIVA DEL CICLO OLIMPICO 
 

1.2  Adeguamento della struttura per la gestione degli impianti sportivi 
Alla luce della progressiva diminuzione del personale in capo al CONS e delle crescenti difficoltà 
rilevate nella conduzione delegata degli impianti sportivi, saranno definiti accordi di gestione con la 
predisposizione di un nuovo modello di convenzione di affidamento delle strutture date in 
concessione alle Federazioni. Qualora le Federazioni di competenza non fossero in grado, oppure 
non siano disponibili a condurre la gestione degli impianti per qualunque ragione, si valuterà 
l’opportunità di demandarla a soggetti terzi, avendo cura di definire accordi che in ogni caso 
garantiscano l’uso degli stessi impianti per la pratica sportiva, attività agonistica ed eventi.  
1.3  Potenziamento delle collaborazioni sportive CONS in settori strategici 
Per lo sviluppo dei settori strategici del CONS e l’attuazione del Programma di Politica Sportiva, 
dovranno essere individuate e assunte figure professionali specifiche e con competenze adeguate, 
con le quali saranno conclusi contratti di lavoro di norma a tempo determinato e corrispondenti alla 
durata del mandato del Comitato Esecutivo, in ragione del carattere fiduciario del rapporto, che 
soddisfino le esigenze di ciascun progetto. 
In ragione dell’indifferibile necessità di garantire la piena autonomia dello Sport, si ritiene 
necessario superare l’inefficiente procedura di richiesta di autorizzazione preventiva del Congresso 
di Stato per la definizione di collaborazioni con funzioni di supporto al programma del Comitato 
Esecutivo e ai vertici dell’Ente, soprattutto nell’ambito del limite di spesa previsto dal Regolamento 
Amministrativo. 

PUNTO SECONDO – IMPIANTI SPORTIVI 

2.1 Analisi dei costi e ricavi con verifica e riorganizzazione della conduzione e gestione 
degli impianti sportivi sia in gestione diretta CONS e sia in forma delegata a FSN o a 
terzi 

Attuare una rendicontazione economica periodica e permanente di ogni struttura sportiva, con 
l’evidenza dei costi di conduzione e manutenzione, i ricavi generati dall’attività svolta e i benefici 
derivanti dalle gestioni delegate, adeguando i canoni di concessione in base alla redditività e 
finalità dell’impianto sportivo per valutarne le condizioni d’uso per ciascuna Federazione da parte 
dei fruitori. 
Le condizioni d’uso delle strutture dovranno tenere conto dell’attività svolta, distinguendo quella 
agonistica, propedeutica all’avviamento, amatoriale, tempo libero o di mero servizio sociale. 
Le entrate derivanti dalle attività economiche di soggetti terzi operanti negli impianti e dalle attività 
propedeutiche non strettamente finalizzate all’attività sportiva in senso lato, dovranno essere 
ponderati nel computo della gestione degli impianti. 
Nei centri di costo di ogni struttura andranno ricompresi anche i maggiori oneri che il CONS 
sostiene di volta in volta nell’organizzazione degli eventi, soprattutto quelli con un rilevante afflusso 
di pubblico, oppure che direttamente o indirettamente possono beneficiare di risorse private e/o 
benefit da organismi internazionali. Per una più corretta e perequata distribuzione delle risorse 
pubbliche - e di conseguenza anche degli oneri - tra tutte le Federazioni appartenenti al CONS, si 
terrà conto dell’impatto economico derivante dalla gestione della pertinente struttura. 
2.2 Piano di Priorità d’intervento parte integrante del Programma 
Il Piano di Priorità d’Intervento sugli Impianti è parte integrante del Programma di Politica Sportiva. 
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Nell’ambito della programmazione per la riqualificazione, miglioramento e ampliamento degli 
impianti sportivi, la realizzazione degli interventi deve necessariamente prevedere una maggiore 
sostenibilità ambientale delle strutture con impianti fotovoltaici, recupero acqua e basso impatto 
ambientale, in ossequio agli indirizzi del CIO che sollecita una transizione ecologica sempre 
maggiore verso la sostenibilità in tutte le quotidiane operazioni svolte all'interno delle proprie 
organizzazioni e nell’ambito delle manifestazioni sportive. 
Infine, in linea di principio nella realizzazione di nuovi progetti va favorito il consolidamento dei 
centri sportivi esistenti rispetto agli impianti periferici, tenuto conto della prossimità del contesto 
abitativo del Territorio e la progettazione di ampliamento dei parcheggi nell’ambito del Centro 
Sportivo di Serravalle attualmente non più sufficiente, anche in considerazione dell’impatto del 
nuovo Stadio del Serravalle B e l’adiacente Palazzetto Futsaal in corso di realizzazione. 

PUNTO TERZO – NORMATIVA 

3.1  Adeguamento della Legge n. 149/2015 “Disciplina dell’attività sportiva” 
L’ordinamento sportivo ha visto profondi cambiamenti negli ultimi due decenni e il modello 
organizzativo sta sempre più specializzandosi verso una professionalizzazione di quanti dirigono le 
attività sportive di particolare complessità e di rilevante impatto economico.  
Il modello sportivo europeo e la base volontaristica-solidaristica devono essere tuttavia sostenuti e 
salvaguardati per assicurare l’accessibilità alla pratica sportiva a prescindere dalle capacità 
economiche dei soggetti. 
La riforma della legislazione in vigore, in corso di discussione, dovrà tenere conto della 
complessità e delle mutate esigenze del movimento sportivo così individuate e che consistono in: 

- Una maggiore autonomia dell’Ente effettiva e più concreta, con una gestione 
parzialmente affrancata dalle norme della Pubblica Amministrazione allargata sia in 
materia di personale e a livello di finanziamenti, nonché nell’ambito della scelta delle 
collaborazioni esterne.  

- Più incisiva interazione tra la Scuola, il CONS e le Federazioni per l’attività giovanile. 
- Istituire concretamente il Credito Sportivo agevolato per investimenti infrastrutturali e per 

attrezzatura sportiva da parte di CONS e Federazioni, prevedendo anche la possibilità di 
rilascio di garanzie dello Stato. 

- Mettere in atto nuove agevolazioni o defiscalizzazioni per gli investimenti di privati in 
favore del CONS e delle Federazioni nell’ambito degli impianti e delle energie sostenibili 
(green economy). 

- Modifica di alcune incompatibilità per i dirigenti sportivi, allentando le restrizioni vigenti. 
- Innalzamento della fascia di esenzione fiscale dei contributi, compensi e rimborsi 

forfettari erogati in favore di atleti, tecnici, dirigenti e collaboratori sportivi. 
- Istituire un Codice Operatore Economico sportivo riconosciuto per atleti, tecnici, dirigenti 

e collaboratori sportivi che svolgono intensamente attività sportiva in un determinato 
periodo della propria vita. 

- Sollecitare il ripristino di un consultorio di Medicina dello Sport a beneficio del CONS e 
delle Federazioni in sinergia e collaborazione con i servizi medici dell’ISS. 
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La nuova disciplina dovrà conformarsi all’ordinamento sportivo internazionale che ispirandosi ai 
principi della “good governance”, ovvero efficienza, trasparenza e imparzialità, dovrà prendere 
spunto dalle “best practice”.  
La legge dovrà valorizzare, con i dovuti strumenti normativi, la tutela e il riconoscimento del tempo 
libero dedicato dagli operatori sportivi quale attività fondamentale per mantenere coeso il tessuto 
sociale e per la massima diffusione dei principi etici di cui lo Sport è portatore e fonte d’ispirazione 
alle nuove generazioni attraverso la cura del proprio corpo, oltre che il rispetto delle individualità in 
una società sempre più digitalizzata e meno propensa al rapporto fisico e diretto con le persone. 
3.2  Revisione dei Principi fondamentali degli Statuti Federali e armonizzazione dei vari 

Regolamenti interni CONS alle leggi di recente introduzione dell’Amministrazione ed 
elaborazione di nuovi regolamenti 

In ossequio alla disciplina legislativa in essere (Legge n. 149/2015) e per l'adeguamento nei 
contesti che interessano il movimento sportivo (legislativo, fiscale, amministrativo, sanitario) previo 
un ampio e approfondito confronto con il Consiglio Nazionale, è necessario provvedere a una 
sollecita e complessiva revisione dei diversi ordinamenti in seno al CONS, recependo i 
cambiamenti intercorsi nel tempo e favorendo lo snellimento delle procedure attraverso la 
diffusione di nuovi strumenti informatici e digitali.  
Le mutate condizioni impongono, inoltre, una riforma del perimetro in cui lo sportivo debba 
muoversi, in conformità con la legge e le sempre più complesse normative, quindi non teso a 
limitare l’operatività degli stessi ma per dirimere perplessità e oneri, specificando le competenze e 
responsabilità in capo ai dirigenti e operatori sportivi, sia volontari che professionisti.  
In modo esemplificativo, per quanto non esaustivo, gli ambiti della revisione si riscontrano in 
quanto segue: 

 Principi fondamentali degli Statuti federali.  

 Criteri per l’erogazione dei contributi alle Federazioni.  

 Regolamento per la determinazione, riconoscimento e mantenimento delle 
Federazioni (FSN) membri di diritto e delle Discipline Sportive Associate (DSA).  

 Regolamento Amministrativo CONS.  

 Regolamento Amministrativo Federale e nuovo modello di prospetto del bilancio.  

 Regolamento di Giustizia Sportiva.  
Si aggiungono ulteriori disposizioni normative sui servizi erogati dal CONS emanate nel tempo. 
Come raccomandato dagli organismi internazionali, dovranno essere adottati particolari 
disposizioni normative che favoriscano la parità di genere negli organismi del CONS, anche nelle 
Federazioni e in altre organizzazioni sportive. 
3.3  Attuazione dell’art. 7, comma 4 della Legge n. 149/2015 nell’ambito dell’organizzazione 

sportiva per i diversamente abili 
In attuazione della legge e preso atto dell’evoluzione del movimento paralimpico internazionale, si 
dovrà favorire la costituzione e il riconoscimento in seno al CONS di un’organizzazione sportiva 
multidisciplinare per favorire la crescita degli agonisti diversamente abili, anche attraverso il 
coinvolgimento della Federazione Sport Speciali.  
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3.4  Introduzione di un modello di contratto tipo per le collaborazioni tra le Federazioni e 
gli Atleti/Tecnici/Dirigenti/Collaboratori uniformando rapporti, condizioni e modalità 
operative 

L’esigenza di una sempre maggiore professionalizzazione nello sport - che non necessariamente 
deve intendersi professionismo - e l’opportunità di salvaguardare le responsabilità in capo a chi 
dirige le Federazioni comporta la necessità di migliorare i rapporti di collaborazione estemporanea 
o con carattere di continuità attraverso la redazione di un modello tipo che tuteli l’atleta, l’operatore 
e/o il tecnico sia in ambito operativo, fiscale e normativo in generale, così come il dirigente delle 
varie organizzazioni sportive (FSN/DSA/ASA). 
A tutela del movimento sportivo su base volontaria, per quanto di competenza e in armonia con 
l’ordinamento internazionale, si ritiene opportuno elaborare e adottare un Codice Etico come 
strumento di indirizzo rivolto agli operatori sportivi per contrastare i fenomeni distorsivi nello Sport, 
quali l’alterazione dei risultati sportivi, gli illeciti derivanti dall’uso di sostanze proibite, il degrado dei 
rapporti sociali o in materia economica. 

PUNTO QUARTO – SVILUPPO DELLA DISCIPLINA SPORTIVA 
4.1 Sottoscrizione di un Protocollo d’Intesa con le Segreterie di Stato per implementare i 

rapporti di collaborazione con la Scuola, la Sanità e le Politiche Giovanili 
Nel rispetto delle reciproche competenze e prerogative di legge, sarà predisposto un protocollo 
d’intesa volto a favorire e incoraggiare l’attività motoria nelle scuole, attraverso un’interazione 
costante con le istituzioni scolastiche e la partecipazione alle riunioni del Coordinamento Didattico. 
Con questo strumento il CONS vuole confermare e sviluppare i buoni rapporti avviati con la 
Scuola, con l’intento di rendere permanente il coinvolgimento dei ragazzi agli eventi di promozione 
sportiva quali “Sportinfiera”, in quanto si ritiene che l’attività sportiva sia fondamentale nel favorire 
la crescita e lo sviluppo delle future generazioni, oltre alla ripresa dell’attività motoria e sociale 
sacrificati notevolmente dalla pandemia.  
C'è la volontà d’interagire proficuamente e costantemente con i vari ordini scolastici per ampliare la 
collaborazione tra docenti e operatori delle singole discipline sportive, auspicando il ripristino dei 
Giochi della Gioventù, e nel supporto dell’organizzazione di tornei scolastici e proporre nuovi 
progetti di attività multidisciplinari. 
4.2 Formazione permanente in favore dei quadri dirigenziali e tecnici del movimento 

sportivo 
Saranno organizzati corsi di formazione periodica con cadenza annuale, rendendo obbligatoria la 
partecipazione di dirigenti e tecnici delle Federazioni cui sono stati assicurati finanziamenti ai 
Progetti di Sviluppo Sportivo, al fine di implementare le conoscenze e le competenze per 
un’adeguata gestione dell’organizzazione delle attività sportive. 
4.3 Sviluppo di iniziative in sinergia con la Scuola e la Sanità 
Con il necessario coinvolgimento della Scuola e il ricorso a uno staff sanitario, è auspicabile 
l’effettuazione di uno screening attitudinale fisico-motorio-funzionale dei giovani in età scolastica 
mediante test e studio sui comportamenti e sullo stile di vita anche a livello alimentare, affinché 
siano messe in atto iniziative volte a promuovere l’esercizio motorio e le attività manuali, da 
ripetersi in determinate tempistiche per valutare le evoluzioni e suggerire opportuni correttivi, se 
necessari.  
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Rivisitazione dell’attuale organizzazione della Medicina dello Sport, intesa ora solo quale servizio 
per il rilascio della certificazione d’idoneità alla pratica sportiva dei minorenni, mentre si ritiene 
auspicabile un Consultorio dove genitori e operatori sportivi possono confrontarsi per individuare 
soluzioni a problemi di salute o alimentazione in ambito sportivo.  
4.4  Potenziamento delle iniziative per promuovere la pratica sportiva attraverso eventi e 

iniziative rivolte alla cittadinanza per il benessere delle persone (Sport per tutti) 
Potenziare lo sviluppo di eventi con il coinvolgimento della cittadinanza e favorire le manifestazioni 
anche non competitive in Territorio, in collaborazione con le Giunte e le organizzazioni locali.  
Incrementare l'interazione favorendo ulteriori forme di sinergie nell’organizzazione dei Centri Estivi 
pubblici, in particolare con le Federazioni che non sono in grado di organizzare in proprio campus 
o centri estivi. 
Ampliamento di aree attrezzate per la pratica di attività sportiva-motoria in parchi e zone verdi, 
riproponendo la realizzazione del percorso ciclo-pedonale di collegamento del Centro Sportivo di 
Serravalle e i parchi pubblici “Laiala” e “Ausa”. 

PUNTO QUINTO – RISORSE E FINANZIAMENTI 

5.1 Promozione di iniziative volte alla valorizzazione del brand CONS e reperimento di 
maggiori risorse economiche 

Elaborare un progetto di marketing del CONS con pacchetti promozionali e un piano di 
comunicazione, con le direttive per il corretto utilizzo del logo e stabilendo la necessaria copertura 
e posizione del brand sui media. 
Sollecitare una proposta legislativa alle Autorità per favorire l’internazionalizzazione del movimento 
sportivo, facilitando norme e condizioni per promuovere la Repubblica di San Marino nel contesto 
mondiale quale sede operativa di organizzazioni internazionali anche attraverso il riconoscimento 
di agevolazioni come applicate in altri Paesi. 
5.2  Attuazione della Legge n. 149/2015 riguardo al Credito Sportivo per investimenti 

infrastrutturali e attrezzature sportive a iniziativa di CONS e FSN, nonché per interventi 
di riqualificazione energetica ecosostenibile attraverso apposite agevolazioni  

Stringere una continua collaborazione con le Segreterie di Stato competenti affinché siano favoriti 
gli investimenti del movimento sportivo a livello strutturale, facilitando le condizioni economiche e 
normative per finanziare iniziative di risparmio energetico e di rispetto ambientale in ambito 
sportivo nei progetti d’iniziativa del CONS e/o delle Federazioni. 
In particolare, si invitano le Autorità di governo e gli imprenditori privati a incoraggiare la politica di 
promozione turistica e ad ampliare il comparto ricettivo, stante la sempre più scarsa disponibilità di 
posti letto in Territorio che rende infruttuosa l’organizzazione di eventi sportivi di rilievo non avendo 
strutture adeguate per l'ospitalità. 
5.3 Riconoscimento del credito d’imposta fino al 100% degli investimenti effettuati a 

favore di operatori economici per sponsorizzazioni destinate a opere infrastrutturali 
strategiche e progetti d’interesse sportivo in relazione a un tetto massimo annuale 
stabilito per legge 



 

 
 

Oggetto: 

Comitato Olimpico Nazionale Sammarinese  
______________________________ 

Seduta del Consiglio Nazionale Pagina n° 14 
 

in data  13 settembre 2022  Delibera n° 3 
 
Comma 3) APPROVAZIONE DEL PROGRAMMA DI POLITICA 

SPORTIVA DEL CICLO OLIMPICO 
 
 

Realizzare una politica fiscale che possa incoraggiare il settore privato, imprese e operatori 
economici a sostenere lo sport, beneficiando di sgravi fiscali, così compensando il diminuito 
finanziamento pubblico e facilitando un piano di sponsorizzazione nell’ambito degli investimenti per 
nuove infrastrutture sportive d’iniziativa privata, CONS e Federazioni. 
5.4 Adeguamento dell’importo della soglia di esenzione fiscale 
Rivendicare il valore e il riconoscimento sociale dell’attività sportiva, soprattutto quella rivolta ai 
giovani e svolta senza scopo di lucro dagli operatori sportivi, operando su base volontaristica, 
elevando e allineando il tetto di esenzione fiscale dei compensi e dei rimborsi. 

Il Presidente lascia la parola ai presenti in sala per eventuali interventi. 
Il Presidente Filiberto Felici (Sport Speciali) apprezza la buona volontà espressa 

nel documento programmatico, ritenendo tuttavia che su quanto riportato al punto 3.3, ovvero 
sull’attuazione della legge a seguito dell’evoluzione del movimento paralimpico, occorre elaborare 
un percorso specifico in merito al riconoscimento di un’organizzazione sportiva multidisciplinare, 
anche attraverso il coinvolgimento della FSSS e che la citazione risulta ancora troppo vaga, 
invitando a inserire un approfondimento. 

Il Presidente replica che la citazione è stata volutamente breve poiché la legge in 
vigore indica la direzione e prevede già un percorso. Il CONS riconosce il CPS purché questo sia 
realmente disponibile a un dialogo costruttivo e consenta l’avvio di un vero percorso di crescita. Al 
momento però il dialogo è assente e si è davanti a un corto circuito laddove il CPS si interfaccia 
direttamente con le singole Federazioni evitando qualsiasi contatto con il CONS e non risulta 
disposto a sedersi al tavolo per affrontare a tutto tondo i problemi del movimento paralimpico.  

Termina definendo che tutti quanti siamo “speciali” in un certo modo e i numeri, 
oggi sono troppo limitati per riferirsi a modelli di larga scala all’estero. Non risulta oltremodo utile 
dividere un’entità piccola come la nostra, rammentando come solo affrontando un percorso 
sinergico si potrà rispondere efficacemente alle esigenze di tuti gli atleti ed essere competitivi e 
vincenti, raggiungendo i traguardi futuri che volta per volta saranno individuati e definiti. 

Dopo il dibattito in merito al movimento paralimpico, il Presidente Davide 
Giardi (Rugby) interviene convenendo con l’indicazione dell’Esecutivo che il programma di 
politica sportiva non debba essere troppo esteso, ma concreto e scevro da obiettivi oggettivamente 
irrealizzabili in considerazione delle attuali e difficili condizioni in cui si trova il sistema San 
Marino.  

Tuttavia è del parere che il Comitato Esecutivo sia tenuto, di volta in volta, ad 
aggiornare il Consiglio Nazionale con riferimenti periodici e puntuali sul percorso intrapreso con il 
Programma e rendere edotti i presidenti federali sulla realizzazione dei vari punti del documento. 

Il Presidente concorda con quanto suggerito, dichiara l’impegno a riferire al 
Consiglio Nazionale sul raggiungimento degli obiettivi come suggerito. 

Il Consiglio Nazionale, a voto palese, per alzata di mano e all’unanimità approva 
il Programma di politica sportiva del ciclo Olimpico 2022-2024. 
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Il Presidente riguardo le strutture sportive, rileva come nel Piano di Priorità degli 

Impianti Sportivi siano state indicate le nuove realizzazioni e gli studi di fattibilità, iniziando dalla 
realizzazione della tendostruttura a Fonte dell’Ovo “ConSums Arena” oltre alla lista delle numerose 
manutenzioni necessarie per le varie strutture esistenti.  

Il documento è stato redatto sulla base di un elenco predisposto su indicazioni 
dell’Ufficio Tecnico e delle Federazioni sportive. 

Come riporta la legge, gli investimenti e le manutenzioni straordinarie sono a 
carico dello Stato e pertanto il CONS che ha in gestione le strutture, si occupa della manutenzione 
ordinaria vincolata dalle limitate disponibilità che lo Stato pone a disposizione dell’Ente. 

Il Presidente Bruno Zattini riporta di aver presentato, a più riprese, richieste di 
sistemazione in merito al bacino artificiale di Faetano e si rammarica che nulla sui lavori proposti è 
stato inserito nel documento presentato. 

Replica il Presidente riconoscendo che il piano d’intervento rappresenta una 
dichiarazione d’intenti. L’Ente si deve preoccupare della sola manutenzione ordinaria lasciando in 
capo allo Stato gli interventi di manutenzione straordinaria, sempre più necessari e impellenti dato 
che le strutture diventano vetuste e riportano guasti sempre più di frequente. 

Ricorda come dall’avvio del suo mandato, nel 2013, il CONS ha subito solo tagli 
e non vi è un quadro incoraggiante sugli impianti con il Comitato Esecutivo che è consapevole della 
situazione. Rammenta al Presidente della Federazione Pesca come il CONS si sia speso, anche in 
modo considerevole per il rifacimento degli argini del lago e che risulta obiettivamente necessario 
considerare tutti gli interventi prioritari da effettuare sui vari e numerosi impianti sportivi. 

Argomentando le critiche di essere considerati “vessatori” rispetto alle risoluzioni 
nei confronti di alcune Federazioni che beneficiano di strutture sportive, la cui gestione pesa non 
poco sul bilancio del CONS, invita i presenti a essere realistici e solidali, laddove viene richiesto ad 
alcune Federazioni di voler mettere a fattore comune, quindi con una compartecipazione parziale 
delle spese sostenute dal CONS, parte degli introiti derivanti dalle attività sportive propedeutiche 
allo sport agonistico e del tempo libero.  

Non ritiene più sostenibile la situazione attuale che vede le spese per la 
conduzione delle strutture quasi esclusivamente a carico della collettività mentre si lasciano alle 
singole Federazioni gli introiti utili delle attività svolte.  

Invita pertanto a ponderare questa situazione, rammentando che l’Esecutivo è già 
fortemente impegnato a rivisitare le convenzioni sulla gestione delegata, per invertire parzialmente 
tale processo per ristabilire un significativo riequilibrio tra i benefit delle Federazioni rispetto alle 
necessità di Bilancio del CONS. 

Il Presidente dichiara di voler tenere aggiornato il Consiglio Nazionale con 
riferimenti periodici e invita l’Assemblea a voler approvare, per alzata di mano, il documento.  

L’Assemblea all’unanimità approva il Piano di Priorità sugli Impianti Sportivi, 
così come da documento che si riporta integralmente sul verbale: 
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PIANO DI PRIORITÀ D’INTERVENTO SUGLI IMPIANTI CICLO OLIMPICO 2022-2024 

PREMESSA 

Il legislatore ha inteso affidare al CONS, tra le competenze, anche la conduzione e manutenzione 
ordinaria di tutti gli impianti sportivi dell’Ecc.ma Camera, dati in concessione d’uso gratuito.  
Questa particolarità, insolita nel panorama sportivo internazionale, ha permesso fin dai primi anni 
Ottanta di ottimizzare il servizio reso alle diverse Federazioni che ne hanno beneficiato 
sviluppando così le proprie attività. 
L’impiantistica sportiva risale in gran parte al periodo che va dalla fine degli anni Sessanta (Stadio 
di Serravalle) fino al 1998, quando è stato realizzato il Multieventi Sport Domus. 
Negli ultimi 24 anni le infrastrutture sportive non sono state oggetto di evoluzioni o implementazioni 
di rilievo, fatta eccezione per l’impiantistica destinata alle attività calcistiche, unico movimento in 
grado di poter realizzare opere d’interesse pubblico attraverso considerevoli finanziamenti 
internazionali, quali per esempio la Casa del Calcio, il rifacimento dello Stadio di Fonte dell’Ovo, la 
riconversione dei campi in erba artificiale, la realizzazione della torre servizi del San Marino 
Stadium, lo Stadio di Acquaviva e la progettazione del Palazzetto Futsaal con annessa 
sistemazione del campo di Serravalle B in corso di realizzazione. 
A partire dal nuovo millennio, pur considerando la realizzazione di palestre funzionali ai plessi 
scolastici di Acquaviva e Falciano, San Marino non si è più dotata di strutture in grado di garantire 
la crescita del movimento sportivo e idonee a ospitare eventi di alto livello e di ampio respiro. 
La prima fase degli investimenti relativi agli impianti sopra citati ha consentito l’avvio e la crescita 
del movimento sportivo in modo diffuso e duraturo. Oggi la sempre più ampia pratica sportiva 
radicata in ogni livello della popolazione ha reso evidente l’insufficienza d’impianti ampi e capienti, 
l’assenza di nuovi e l’obsolescenza di quelli esistenti, che necessitano di costanti e sempre più 
rilevanti interventi di manutenzione straordinaria, con il conseguente e inevitabile rallentamento 
dello sviluppo dell’attività sportiva. 
Il CONS con le poche risorse disponibili e proventi da economie di gestione, ha supportato 
l’adeguamento di alcune strutture per consentire lo svolgimento in sicurezza dell’attività sportiva e 
di eventi internazionali, ma la crescente esigenza di manutenzioni va oltre le capacità finanziarie 
dell’Ente che destina circa il 40% del proprio bilancio alla gestione degli impianti, al netto degli 
oneri delle risorse umane dedicate, anziché alla promozione dell’attività sportiva vera e propria. 
In questo difficile contesto di conservazione, tenuto conto della progressiva contrazione del 
personale dedicato, s’impone una verifica dell’attuale modello di gestione delle strutture che veda 
coinvolti tutti i soggetti interessati. Ciò perché il CONS, così come strutturato e organizzato in 
questo momento storico, non è più in grado di gestire direttamente gli impianti in maniera efficace 
ed efficiente, con il serio rischio di ricadute negative sulla gestione delegata alle Federazioni. 
Riguardo alla gestione delegata, si evidenzia che negli ultimi quindici anni l’affidamento alle 
Federazioni ha consentito risparmi di rilievo a livello di conduzione, ma a discapito della 
manutenzione. 
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Il Consiglio Nazionale, tenuto conto dei numerosi e crescenti costi della conduzione degli impianti 
sportivi, sarà chiamato a operare una scelta strategica di grande importanza: se proseguire nella 
conduzione diretta degli impianti, con inevitabile aggravio dei costi che allo stato attuale non sono 
più sostenibili in rapporto alle entrate dell’Ente, oppure se prospettare una gestione affidata a terzi, 
o comunque tramite personale con un contratto di lavoro diverso dall’attuale e più funzionale per 
competenze e servizi richiesti, nell’ottica di incentivare un flusso di maggiori risorse attraverso 
l’ottimizzazione dei servizi e beneficiando degli utili che alcune attività ricavano dall’uso degli 
impianti sportivi, anche e soprattutto per servizi non necessariamente sportivi. 
L’attenzione verso l'impiantistica e aree destinate allo Sport, sia per ospitare manifestazioni, sia per 
svolgere gli allenamenti quotidiani in sicurezza e spazi destinati all’attività motoria e di 
socializzazione, dev'essere quindi prioritaria e materia di confronto con la controparte politica.  
Le scelte che necessariamente dovranno essere affrontate in questo ciclo olimpico 
determineranno il futuro dello sport sammarinese per almeno il prossimo decennio. 
Il Comitato Esecutivo darà avvio a uno studio preliminare per avere una dettagliata 
rendicontazione delle spese e dei ricavi diretti e indiretti dell’attuale gestione impianti, con l’analisi 
dettagliata dei costi-benefici dell’affidamento a un Ente terzo di servizi di proprietà pubblica ma di 
diritto privato, che sarà sottoposto all’attenzione e al vaglio del Consiglio Nazionale entro il primo 
anno del mandato. 
In ogni caso, il Comitato Esecutivo ha adempiuto le finalità assegnate dalla legge elaborando un 
progetto complessivo con il presente Piano di Priorità d’Intervento sugli Impianti, che dopo la 
condivisione del Consiglio Nazionale sarà inoltrato al Congresso di Stato attraverso la Segreteria di 
Stato allo Sport, alle Aziende di Stato e agli Uffici competenti. 
Tale progetto è volto alla conservazione, miglioramento e ottimizzazione di costi e personale in 
alcune infrastrutture che si elencano in modo esteso per quanto non esaustivo. 

NUOVE REALIZZAZIONI E STUDI DI FATTIBILITÀ 

La sostenibilità sotto ogni aspetto, non solo ambientale ma anche economica e sociale, è diventata 
uno degli obiettivi principali dell’azione del Comitato Olimpico Internazionale (CIO) ed è quindi uno 
dei tre pilastri dell’Agenda 2020+5 del CIO, che ha ribadito la necessità di promuovere “Giochi 
Olimpici sostenibili” e di essere “all’avanguardia della sostenibilità massimizzando gli impatti 
sociali, ambientali ed economici positivi per le comunità che li ospitano” esplorando continuamente 
soluzioni innovative per ridurre i costi e ottimizzare i ricavi.  
Il CIO ha realizzato la propria sede a Losanna, certificata come uno degli edifici più sostenibili al 
mondo con il raggiungimento della “carbon neutrality” grazie al programma globale di mitigazione 
del carbonio IOC-Dow. 
Il CIO esorta il movimento sportivo in questa direzione, con l’obiettivo di ridurre le emissioni di 
carbonio del cinquanta per cento entro il 2030, oltre a diventare “climate positive” con la riduzione 
di più CO2 di quella che viene emessa. 
Il CONS e tutto il movimento sportivo devono essere sempre più consapevoli della necessità di 
operare secondo una sostenibilità ambientale in tutte le attività sportive e di promuovere la 
progettazione e realizzazione di infrastrutture ecosostenibili nonché nell’ambito delle manutenzioni 
straordinarie di quelle esistenti. 
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Poiché la Legge n. 149/2015 demanda al CONS il Piano di Priorità da sottoporre all’attenzione del 
Congresso di Stato, si elencano le principali necessità in merito a nuovi progetti e interventi 
prioritari su quelli esistenti, auspicando una forte sinergia con le Autorità, nell’ambito delle risorse e 
disponibilità finanziarie. 
Tenuto conto che la Legge demanda al CONS la formulazione di un parere preventivo obbligatorio 
sui progetti, sia di nuovi impianti e sia d’intervento su quelli esistenti, compresi quelli scolastici, e 
un parere vincolante, limitatamente alle disposizioni regolamentari sportive, si elencano le strutture 
individuate nonché gli interventi prioritari di manutenzione da effettuare in quelli esistenti: 
TENDOSTRUTTURA “CONSUMS ARENA” 
In fase di avanzata progettazione e realizzazione. Saranno comunque necessari ulteriori fondi e 
interventi per assicurare lo scopo primario della struttura, che oltre ad ospitare eventi di carattere 
sociale e ricreativo deve mantenere lo scopo principale di garantire lo svolgimento di attività 
sportive e motorie a beneficio sia delle discipline che gravitano nel Centro Sportivo di Fonte 
dell’Ovo che delle scuole per lo svolgimento delle attività di educazione fisica.  
CIRCUITO MOUNTAIN BIKE 
Quale lascito dei Giochi dei Piccoli Stati a San Marino nel 2017, si ritiene importante completare la 
realizzazione del circuito per le attività della MTB presso il Centro Sportivo di Fonte dell’Ovo.  
Un circuito permanente garantirebbe, infatti, lo sviluppo delle attività ciclistiche e la preparazione 
agonistica consentendo, inoltre, l’organizzazione di manifestazioni internazionali avvalendosi delle 
numerose strutture e servizi già esistenti nei pressi del Centro Tennis. 
PALAZZETTO DELLO SPORT POLIFUNZIONALE 
Nell’interesse e a beneficio delle attività che gravitano nella Palestra ex Mesa, si ritiene opportuno 
potenziare le strutture del Centro Sportivo di Serravalle con un nuovo impianto complementare, 
utile a ospitare manifestazioni sportive di rilievo, a supporto di quelle esistenti nel Multieventi Sport 
Domus e nella Palestra A. Casadei. 
La struttura già individuata nel piano pluriennale d’investimento per le opere pubbliche, ritenute 
strategiche e prioritarie dal Congresso di Stato, soddisfa la sempre più crescente esigenza di spazi 
idonei per sviluppare le attività agonistiche.  
Inoltre, favorirebbe le condizioni per l’assegnazione di eventi internazionali in Territorio e offrirebbe 
nuovi spazi per l’attività quotidiana di allenamento, concentrando la maggior parte dei servizi in un 
unico centro, ottimizzando così i costi di gestione e conduzione. 
ATTREZZATURE SPORTIVE IN AREE VERDI E PISTA CICLO-PEDONALE 
Nell’interesse pubblico di promuovere l’attività motoria - fruibile in sicurezza da parte della 
cittadinanza - come già possibile al Centro Sportivo di Fonte dell’Ovo, si dovrà completare il 
collegamento di due aree verdi pubbliche (Parco Laiala e Parco Ausa) con il Centro Sportivo di 
Serravalle, attraverso interventi di realizzazione di percorsi dedicati e segnalati, con la collocazione 
di attrezzature specifiche per esercizi ginnici. 
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Il CONS, in collaborazione con le Federazioni, conferma la generale disponibilità a finanziare 
micro-progetti per la realizzazione di strutture nei parchi e nelle aree verdi esistenti, mediante 
attrezzature sportive a libero accesso quali impianti per il volley, basket, tennis, skate e 
pattinaggio, e altre tipologie di attività riservate a giovani e famiglie al fine di promuovere lo Sport 
non organizzato e l’attività ludico-ricreativa spontanea. 
VASCA DI RISCALDAMENTO DA 25 METRI PRESSO IL MULTIEVENTI 
A seguito della delibera del Congresso di Stato che ha individuato la possibilità di realizzare una 
piscina riabilitativa ai Tavolucci, in sostituzione quella esistente per bambini, pur favorevoli alla 
realizzazione della vasca riabilitativa, ma non propensi alla scelta di intervenire in un impianto 
obsoleto e inadeguato, seppur in operatività e ampiamente utilizzato, si ribadisce la necessità - alla 
luce dei costi di realizzazione e di gestione - di realizzare una vasca di riscaldamento da 25 metri 
presso il Multieventi Sport Domus a Serravalle. 
In questo modo verrebbe completata e resa funzionale una struttura natatoria di alto livello, dato 
che il Multieventi difetta di una vasca per il riscaldamento, obbligatoria, per ospitare eventi 
internazionali o con un elevato numero di partecipanti.  
Questo investimento, non limitato alle sole manifestazioni, assicurerebbe altresì anche la pratica di 
tutte le attività in acqua a ogni livello (agonistica, didattica, fitness e tempo libero) con la massima 
ottimizzazione dei costi di gestione centralizzando i servizi in un’unica sede. 
PALESTRA CENTRO FEDERALE MONDARCO 
L’inagibilità permanente, a causa del cattivo stato di conservazione della copertura, ha comportato 
il trasferimento a tempo indeterminato e a titolo oneroso delle attività federali di tiro con l’arco 
indoor e del tennistavolo.  
L’indisponibilità di oltre 800 metri quadrati di struttura indoor gravano sulle disponibilità dell’Ente 
che è dovuta ricorrere al reperimento di strutture in locazione oltre a sottrarre in modo permanente 
spazi all'interno del Multieventi in occasione delle ricorrenti eventi sportivi.  
Qualora l’intervento di manutenzione straordinaria non risulti congruo a fronte delle ingenti spese 
di ristrutturazione, si propone un rifacimento complessivo coinvolgendo soggetti privati per il 
finanziamento dei lavori, qualora favoriti da possibili sgravi fiscali riconoscibili a imprese operanti in 
Territorio. 
PALAZZETTO FUTSAAL – CAMPO SERRAVALLE B - BORGO MAGGIORE 
In attesa che siano completati i lavori - temporaneamente sospesi - presso il campo di Serravalle B 
e annesso Palazzetto Futsaal, sarà necessario definire le condizioni d’uso di quest’ultimo, con la 
disponibilità della FSGC affinché possano svolgervi altre discipline, in particolare, in occasione di 
eventi internazionali e/o di numerosa partecipazione. 
Si auspica, altresì, che siano completati gli spogliatoi del Campo Sportivo di Borgo Maggiore che 
da anni versano in uno stato critico, non essendo terminati i lavori e che venga messo in sicurezza 
tutto il perimetro dell’impianto e spesso frequentato impropriamente, a causa dell’impossibilità di 
delimitarne efficacemente l’accesso.  
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CAMPO TIRO CON L’ARCO 
Il progetto avviato per iniziativa della FSTARCO prevede l’ampliamento con dimensioni 
regolamentari delle attuali linee di tiro con l’arco nell’area individuata a Valdragone e assegnata, 
solo temporaneamente, mediante una delibera del Congresso di Stato. 
Nell’impossibilità di poter usufruire del Centro Sportivo di Mondarco, si auspica - anche con il 
sostegno dello Stato - di poter realizzare una struttura eco-sostenibile per ospitare alcune attività di 
tiro indoor nel medesimo sito.  
CIRCUITO GO-KART E MINI-MOTO 
Impegno a dare seguito della delibera del Congresso di Stato che ha individuato dei consulenti per 
uno studio di fattibilità di una pista polivalente finalizzata all’utilizzo di mini-moto e go-kart, dove 
possano tenersi anche corsi di guida sicura a beneficio dell’educazione stradale.  
Tale realizzazione, per mezzo di finanziamenti privati e sovvenzioni da organismi internazionali, 
permette di avviare i giovani e appassionati alle attività auto-motoristiche con i kart e mini moto. 
CAMPO DA GOLF 
L’espansione dell’area sportiva destinata alle discipline del golf, permetterebbe di ampliare e 
completare l’attuale campo pratica e campo “Pitch & putt” favorendo la crescita delle attività 
golfistiche, oltre a rappresentare una struttura a basso impatto ambientale e di particolare interesse 
turistico. 

MANUTENZIONE DELLE STRUTTURE SPORTIVE ESISTENTI E IN GESTIONE 
Il Piano di Priorità d’Intervento sugli Impianti è fondamentale alle Segreterie di Stato competenti 
per richiamare l’attenzione alle Aziende di Stato e agli Uffici preposti per segnalare gli interventi 
occorrenti in conformità alle competenze demandate della Legge 30 settembre 2015 n.149, dato 
che la manutenzione ordinaria compete al CONS, mentre quella straordinaria compete allo Stato, 
che dovrà provvedere con appositi stanziamenti del Bilancio dello Stato. 
Ai fini di una buona programmazione, si procederà a effettuare un’analisi periodica della 
manutenzione straordinaria, con particolare attenzione alla messa in sicurezza degli impianti e 
all’eliminazione delle barriere architettoniche, previo confronto tra il CONS e le Segreterie di Stato. 
Le molteplici necessità di manutenzione ordinaria e di conservazione segnalate in diverse strutture 
sportive e principalmente presso il Centro Sportivo di Serravalle dovranno essere affrontate 
nell’ambito dell’apparato tecnico-amministrativo dell’Ente con una programmazione periodica e 
saranno oggetto di relazioni ricorrenti da sottoporre all'attenzione del Comitato Esecutivo. 
La scelta degli interventi da eseguire sarà valutata principalmente in funzione del loro costo 
compatibilmente con le disponibilità di bilancio, fatte salve ragioni di urgenza e sicurezza. Pertanto, 
l’elenco sotto riportato non ne definisce la priorità.  
MULTIEVENTI SPORT DOMUS 
Prevedere interventi riguardanti la piscina e le palestre, con l'aggiornamento e la diversa 
collocazione di alcune strutture, unificando la reception al piano terra e il telecontrollo al secondo 
piano, nonché l'ottimizzazione di spazi comuni. 
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SAN MARINO STADIUM 
Completamento della messa in sicurezza della recinzione delle parti di perimetro non a norma, 
efficientamento e installazione dei sistemi di controllo a distanza per l’illuminazione, accesso e 
vigilanza, nonché la sostituzione di generatori di calore a gas con pompe di calore elettriche e 
permettendo una termoregolazione da remoto attraverso la sala telecontrollo del Multieventi. 
STADIO BASEBALL 
Porre rimedio alle numerose infiltrazioni d’acqua dalla tribuna negli spogliatoi e servizi sottostanti. 
Verifica del movimento franoso individuato già da tempo sul versante che interessa tutto il lato 
Galazzano cui non è stato posto ancora rimedio in modo definitivo. 
PALESTRA UMBERTO BRIGANTI 
Sostituzione dell’illuminazione d’emergenza e della centrale termica della Palestra CONS di Fonte 
dell’Ovo, ponendo soluzione ai numerosi e pericolosi punti d’infiltrazione di acqua piovana dalla 
copertura e sistemazione del campo esterno per l'utilizzo a beneficio delle scuole e della collettività 
anche per il tempo libero. 
STAND DI TIRO A VOLO 
Per una maggiore tutela ambientale si rendono improrogabili il ripristino e la sostituzione del telo di 
raccolta dei residui di tiro. 
È stata presentata un'istanza per la progettazione di una quinta fossa di tiro con nuovi macchinari, 
per sviluppare il compak-sport, attività funzionale alle discipline olimpiche di tiro, oltre che a 
realizzare un’area per le esercitazioni dei corpi militari e delle forze dell’ordine.  
Inoltre si prevede la possibilità di reperire e installare una set di macchine di lancia piattelli dello 
stesso marchio/modello in uso per Parigi 2024, alla stregua del medesimo intervento effettuato nel 
2020 con tangibile beneficio come testimoniano i risultati conseguiti alle Olimpiadi di Tokyo 2021. 
PALESTRA DON GIUSEPE GUIDI 
Sostituzione dell’illuminazione d’emergenza e realizzazione della scala d’accesso al piano 
sottostante, area calcetto e spogliatoi della Palestra di Fiorentino, attualmente in fase di studio e in 
attesa di un incarico per la progettazione architettonica complessiva. 
POLIGONO TIRO A SEGNO 
L’intero poligono richiede un massiccio intervento strutturale che preveda la sostituzione della 
copertura in lamiera con una soluzione sigillante e coibentata per l'ottimizzazione energetica, 
funzionale a contenere i costi gestione, nonché il trattamento delle travi in legno lamellare. 
BOCCIODROMO DI BORGO MAGGIORE 
Sistemazione delle infiltrazioni, completamento e rispristino delle corsie gara dei campi esterni. 
Il bocciodromo di Faetano, di scarso interesse agonistico, presenta diverse problematiche a livello 
impiantistico e necessità di sostituzione degli infissi. 
CENTRO TENNIS CASSA DI RISPARMIO 
Sistemazione delle tribune del campo centrale con impermeabilizzazione a fronte di numerose 
infiltrazioni, sostituzione delle sedute e installazione di nuovi gruppi di continuità (UPS). 



 

 
 

Oggetto: 

Comitato Olimpico Nazionale Sammarinese  
______________________________ 

Seduta del Consiglio Nazionale Pagina n° 22 
 

in data  13 settembre 2022  Delibera n° 4 
 
Comma 3) DISCUSSIONE E LINEE D’INDIRIZZO DEL PROGRAMMA 

DI POLITICA SPORTIVA 2022-2024 E DEL PIANO DI 
PRIORITÀ INTERVENTI SUGLI IMPIANTI 

 
CROSSODROMO DELLA BALDASERRONA 
Necessita di una revisione dell’impianto elettrico ai paddock, il rifacimento della rete fognaria, il 
completamento della recinzione, oltre alla sistemazione e adeguamento del percorso gara per 
vedere l’assegnazione di manifestazioni di livello internazionale, con la realizzazione di ulteriori 
servizi complementari indispensabili. 
BACINO ARTIFICIALE DI PESCA SPORTIVA 
Completamento dell’illuminazione e sistemazione dei servizi accessori annessi del Lago di 
Faetano (es. telecamere di videosorveglianza e messa in sicurezza degli argini), oltre alla 
risoluzione delle pertinenze proprie della struttura sportiva nella zona bar/parco presso il confine di 
Stato. 

CONCLUSIONI 

Il Territorio è limitato e diventa sempre più d’interesse strategico prevedere aree verdi che 
favoriscano l'aggregazione sociale e che siano propedeutiche anche allo Sport organizzato, 
rendendo fruibili al maggior numero di persone gli spazi attrezzati per svolgere e praticare attività 
fisica all’aperto. 
L’ammodernamento e adeguamento di tutte le palestre scolastiche, come effettuato tempo 
addietro nei plessi di Acquaviva e Falciano, in osservanza delle raccomandazioni del CIO, saranno 
in futuro ripagati in termini di risparmio delle spese di gestione oltre a dare maggiori opportunità 
alle nuove generazioni di beneficiare di adeguati spazi per l’attività fisica motoria, di fondamentale 
importanza per il contrasto alla sedentarietà con conseguente maggior risparmio sulla spesa di 
sanità pubblica. 
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Il Presidente illustra il Bilancio di Previsione 2023 e il Pluriennale 2023-2025, 

così come approvato dal Comitato Esecutivo con delibera n. 9 nella seduta del 30 agosto 2022. Il 
fabbisogno complessivo del contributo statale è stato stimato a €. 5.133.000 indispensabile per la 
gestione ordinaria minima, mentre prevede un importo di €.120.000 per gli investimenti in conto 
capitale.  Nella stesura del Bilancio sono stati considerati i rincari delle utenze e delle forniture di 
beni e servizi che andranno a gravare sensibilmente sulle casse dell’Ente, nonché computati gli 
oneri per affrontare i numerosi impegni agonistici presenti a calendario, come i Giochi dei Piccoli 
Stati, i Giochi Europei, Festival Olimpici e i World e Mediterranean Beach Games. 

Il totale delle uscite e delle entrate risulta pari a €. 6.153.000 al netto delle partite 
di giro per €. 200.000. Nel Pluriennale, il 2024 riporta un totale di €. 6.020.000 con invariate le 
partite di giro mentre l’esercizio 2025 evidenzia la somma di € 5.940.000 entrambi al netto delle 
partite di giro del medesimo importo previsto nel 2023. 

Il Presidente rileva che è stato ritenuto opportuno inserire e/o trasferire alcuni 
capitoli nelle diverse rubriche al fine di una maggiore aderenza delle entrate e dei costi afferenti alla 
gestione impianti, al personale in servizio e riguardo alla rubrica EVENTI SPORTIVI VARI, dove 
sono stati distinti i capitoli relativi alla preparazione e partecipazione agli stessi. Come meglio 
riportato nella relazione, in RUBRICA 1 ENTRATE - CONTRIBUTI ORDINARI CONS è stato 
inserito un nuovo capitolo “Contributo dello Stato per funzionamento impianti” corrispondente alla 
RUBRICA 5 – SPESE GENERALI IMPIANTI SPORTIVI per meglio evidenziare le risorse 
destinate alla conduzione delle strutture che genericamente confluivano prima sul capitolo 
“Contributo dello Stato per la gestione CONS”. La RUBRICA SPESE 5 ricomprenderà quindi 
anche le spese del personale salariato e di salvamento piscina, prima inclusi nella RUBRICA 2 – 
SPESE PERSONALE IN ATTIVITÀ. In merito poi alla contabilità delle strutture, per una più 
efficace e analitica contezza delle poste di bilancio, il cap. 830 “Palestre” è stato suddiviso in 
diversi capitoli, una per ciascuna struttura. Il capitolo n. 820 “Campi calcio” sarà pertinente solo al 
San Marino Stadium e al campo del Serravalle B, mentre le spese degli altri impianti calcio 
troveranno imputazione sul nuovo cap. n. 822 “Campi sportivi calcio”.  

A proposito del Bilancio Pluriennale 2023-2024-2025, con particolare riferimento 
al 2024, viene adeguato a cinque milioni l’importo del contributo statale, mantenendo invariato 
quello per gli investimenti (€.120.000). Il Contributo dello Stato, nel 2025, è stato adeguato alla 
luce degli impegni sportivi agonistici di fine ciclo olimpico, con una previsione di spesa corrente 
pari a €. 4.990.000 lasciando sempre invariato l’importo della quota conto capitale a €. 120.000. 

Non nascondendo una certa preoccupazione che la richiesta possa essere 
sottostimata a causa del trend di rincari delle utenze, il Presidente assicura la massima attenzione 
alle dinamiche e rinnova il suo impegno a reperire altre entrate autonome, con l’auspicio che il 
contributo statale non subisca altre riduzioni e invita i presenti ad approvare il Bilancio Previsionale 
2023 e il Pluriennale 2023-2024-2025 così come presentato e comprensivo delle variazioni delle 
voci di alcune rubriche e del trasferimento degli importi di alcuni capitoli, tra una rubrica e l’altra. 

Non registrandosi interventi, il Consiglio Nazionale approva per alzata di mano e 
all’unanimità il Bilancio Previsionale 2023 e Pluriennale 2023-2024-2025. 

Non essendoci altri punti all’ordine del giorno, la seduta è tolta alle ore 22:30. 
IL SEGRETARIO GENERALE VERBALIZZANTE 
                          - Eros Bologna - 


